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本报通讯员文萍 李超 记者刘
立平株洲报道 湖 南 省 株 洲 市 湘 江
保护和治理领导小组近日对株洲县
规模畜禽养殖场关闭退出项目进行
验 收 。 截 至 目 前 ，株 洲 县 共 关 停 沿
江企业 17 家、规模养殖场 104 家、网
箱 10 口。

据 了 解 ，湘 江 流 经 株 洲市段近
89 公里，其中流经株洲县段 62 公里，
占了全市河段的近 70%。湘江治理由
此成为株洲县环境保护的重点工作。
株洲县政府制定了 3 个“三年计划”，
分步实施湘江治理。第一个“三年计
划”的实施时间是 2013 年~2015 年，共

实施 155 个工程项目，分批关闭、搬迁
30 家“两高”企业，取缔关闭湘江干流
一公里范围内所有规模养殖场（户）。

据统计，株洲县共关闭拆除企业
17 家，其中 14 家为涉重金属产业结构
调 整 项 目 ，3 家 属 于“ 五 小 ”企 业 项
目。这些企业主要分布在渌口、洲坪、
朱亭等几个沿江乡镇。株洲县还关闭
了渌口、南阳桥等 8 个乡镇沿江一公
里范围内的 104 家规模养殖场，关闭
了湘江航电枢纽大坝以下 10 口网箱
养殖。

株洲县经济、产业相对落后，关停
这么多企业与养殖场，对相关企业及

地 方 税 收 来 说 是 个 损 失 ，但 治 理 湘
江 ，保 护 母 亲 河 刻 不 容 缓 。 株 洲 县
财 政 还 拿 出 了 3000 多 万 元 用 于 退
出 企 业 、养 殖 场 的 政 策 性 补 助 、奖
励。

在对污染企业、养殖场实行关停
的同时 ，株 洲 县 加 快 完 善 环 境 基 础
设施建设。截至目前，淦田、朱亭两
个乡镇的污水处理设施及配套管网
工程已全面完成，并进入验收阶段，
今 年 初 即 可 投 入 使 用 ；湘 江 沿 岸 农
村 生 活 垃 圾 集 中 处 理 项 目 已 启 动 ，
按照“村收集、乡转运、县处理”的模
式进行建设。

株洲县“壮士断腕”保护湘江
叫停沿江17家企业、104家养殖场

据新华社电 天津市静海县子牙
镇一座明亮的厂房内，王志全和他的
工友们在废旧电线堆成的“小山”之间
忙碌着，他们按照颜色、型号等对这些
废旧电线进行分拣。

在隔壁车间，这些废旧电线将进
入专业化的机器，分离成塑料碎末和
铜粉，最终成为铜线和塑料制品。

通过变废为宝，王志全工作的这
个园区每年向市场提供再生铜 45 万
吨、铝 25 万吨、铁 30 万吨、橡塑材料
30 万吨，不用开矿，却成为名副其实
的“城市矿山”。

据子牙经济技术开发区管委会副
主任汤桂兰介绍，园区业务已经从小
作坊原始的拆解废旧电线扩展到各领
域，年拆解处理加工各类工业固体废
弃物 150万吨。

“据估算，与利用原生资源（铜矿石
和石油加工）相比，园区每年节能524万

吨标煤，减少排放二氧化碳166万吨、二氧
化硫10万吨，节约石油180万吨，节能减排
效果显著。”汤桂兰说。

说起废电线加工成铜制品，在子牙
镇长大的王志全并不陌生，但讲到以前
旧电线的“变身”过程，年近半百的他皱
起了眉头。“过去村民们通过焚烧电线提
取其中的铜，黑烟滚滚，把环境破坏得一
塌糊涂，现在好了，专业的机器统一作
业，很环保，我在这儿分拣电线，一个月
能挣 3000 多元。”他说。

“家家烧电线，户户冒黑烟”是子牙
镇在 20 世纪八九十年代的真实情景，因
为焚烧电线皮会产生一些有毒物质，当
地癌症病发率一度很高。此外，由于当
地焚烧的绝大部分是“洋电线”，还涉及
到固体废物走私进口等种种问题。

进入新世纪，天津在子牙镇成立了
循环经济产业区，要求循环加工企业进
驻园区，并对大大小小的作坊进行了集

中整合。2012 年 12 月，经国务院批准，
园区升级为国家级经济技术开发区，成
为我国循环经济领域唯一的国家级开
发区。

目 前 园 区 拥 有 循 环 经 济 企 业 262
家，并形成了上、下游企业相互衔接、循
环利用的共生型产业体系。

王志全所在的天津新能再生资源有
限公司通过专业机器将废旧电线分解成
塑料末和铜粉后，铜粉经过公司的“铜杆
事业部”加工成一盘一盘的铜杆，而塑料
末则供给天津瑞和塑料制品有限公司，
再配以一定的木粉后加工成耐磨防腐的
木塑制品。

“在国内木塑领域，我们是唯一使用
废旧塑料的企业，尽管需要不少工艺，但
我们节约了资源，成本却并不比使用原
生塑料高。”瑞和公司市场营销负责人郑
丹丹说。

值得一提的是，由于国内回收体系

不健全和质量上的差距，目前园区内废
旧电线主要依靠国外进口。南开大学中
国再生资源研究中心主任朱坦表示，由
于塑料源自石油，这个园区变废为宝，可
以节约大量资源，但同时也对海关和园
区的监管提出了更高要求。

汤桂兰说，天津海关在子牙园区设
立了天津子牙环保产业园海关检验检疫
验放中心。企业进驻园区要经过严格的
环评，企业进口的废品在进入园区时要
经过海关、检验检疫部门和园区的严格
检查，如果是园区企业进口的产品，它们
在运出园区时也要经过检查，以产品形
式出园，防止发生非法转移进口固体废
物的情况。

“按照国家对进口废物‘圈区管理’
的指导思想，园区未来将依托天津港口
和海关入园等优势，进一步吸引各地企
业入驻，在保护环境的同时形成产业集
聚效应。”汤桂兰说。

管好废才能聚起宝
——访我国循环经济领域首个国家级开发区子牙经济技术开发区

延吉副市长秦晓明调研环保工作

抓好突出问题稳定推进工作
本报讯 吉林省延边朝鲜族自治

州延吉市委常委、市政府常务副市长
秦晓明近日到延吉市环保局调研。

秦晓明 首 先 参 观 了 环 境 空 气
自动监测设备，了解当前空气质量
实时发布系统运转情况，并认真听
取 了 近 期 环 保 工 作 开 展 的 情 况汇
报，详细了解了今后急需政府帮助解
决的问题。

秦晓明对全市环保工作取得的
成就表示充分肯定。他要求，今后要
继续稳步推进各项工作：一是以新

《环境保护法》实施为契机，抓好环保
工作中的难点、焦点问题，加大环境

监管力度。二是要带着问题探讨和
研究延吉市的突 出 环 境 问 题 ，因 地
制宜，采取行之有效的综合措施治
理环境污染。三是抓好项目建设，
提 高 准 入 门 槛 ，同 时 ，进 一 步 争 取
环 保 专 项 资 金 ，为 圆 满 完 成“ 十 二
五”期间减排任务及迎战“十三五”
提 供 坚 实 的 保 障 。 四 是 全 面 加 强
生 态 文 明 理 念 宣 传 ，创 新 工 作 机
制，为延吉市经济发展提供优越的
投 资 环 境 ，在 发 展 中 落 实 保 护 ，在
保 护中促进发展，使环保成果更好
地惠及于民。

韩龙玉

高起点高标准 高效率

曲阜完善环境基础设施建设
本报记者王学鹏 通讯员张优曲

阜报道 山 东 省 曲 阜 市 从 科 学 规 划
入 手 ，按 照“ 高 起 点 、高 标 准 、高 效
率 ”的 原 则 ，不 断 加 大 环 境 基 础 设
施投入力度。

据了解，曲阜市累计投资近 4 亿
元建设了 3 个城市污水处理厂和 40
个小型污水处理站，满负荷运转率达
到 98.6% ，污 水 处 理 率 达 到 85% 以
上。同时，实施除磷脱氮、中水回用
等改造工程，封堵排污口 400 多个，
新增污水收集管网 200 公里、中水回
用管网 100公里，实现了雨污分流。

为实现城乡环卫一体化，曲阜市

建设启用了日处理生活垃圾 600 吨
的中转站，并在城区配套建成19处移
动垃圾压缩站。改造城区垃圾站点，
推行车桶对接、密闭运输的生活垃圾
收集模式，减少二次污染。

据了解，曲阜市还建设了两座城
市大气自动监测站、1 座汽车尾气检
测站，健全了重点工业污染源在线监
控网络，增强了环境监管能力。此
外，升级改造换热站 22 座，增加供热
管网 35 公里，城区基本实现集中供
热，提高了能源利用率，解决了城市
煤烟型污染问题，有效改善城区大气
环境质量。

葫芦岛开展环境安全百日大检查

严格实行“谁检查、谁负责”
本报讯 辽宁省葫 芦 岛 市 近 日

在 全 市 范 围 内 组 织 开 展 环 境 安 全
百 日 大 检 查 ，并 制 定 了《葫 芦 岛 市
环 境 安 全 百 日 大 检 查 活 动 工 作方
案》（以下简称《方案》），目前进入检
查整改阶段。

此次检查的重点是危险化学品
企业的环境风险防控情况，原油、成
品油存储及输油、输气管道企业的环
境风险防控情况，尾矿库环境风险隐
患整治情况，涉及重金属生产的企业
及其他可能影响环境安全的隐患。

《方案》要求，各级环保部门要结
合地方社会经济发展实际，全面排查
可能影响环境安全的风险单位，真正

做到排查不留死角；严格环境安全责
任制，切实把责任落实到每一个单
位，严格实行“谁检查、谁负责”的环
境安全检查责任制，采取“三不两直”

（不发通知、不打招呼、不听汇报，直
奔基层、直查现场）方式，对重点地
区、重点企业进行暗查暗访；强化对
存在问题的督查督办，对环境安全隐
患整改不到位的，要现场提出处理意
见，并跟踪落实整改；对拒不整改环
境安全隐患的，要依法对有关责任人
进行严肃处理；对未开展大检查或大
检查工作不到位引发重大突发环境
事件的，要实行挂牌督办，依法追究
相关责任人的责任。 张勇

十堰通报2014年
环保工作情况

本报通讯员叶相成十堰报道 湖北
省十堰市近日召开 2015 年度首场新闻
发布会，发布内容包括 2014 年十堰市环
境质量状况、环境执法工作情况通报等。

据悉，2014 年，十堰市执法工作呈
现出十大亮点，包括集中式饮用水水源
地隐患全排查、9 个垃圾填埋场完成环
境整治、污水处理厂实行委托运营和视
频监控、东风实业有限公司集中解决环
境问题、茅箭区普林工业园实现雨污分
流、张湾区区长集中约谈 55 家重点排污
企业、环保“一票否决”显威力、60 个工
业点源治理项目全部销号等内容。

据了解，为强化信息公开、加强环境
执法监管、大力贯彻落实新《环境保护
法》，十堰市环保局计划 2015 年每个季
度组织召开一次新闻发布会。

乌兰察布
整治矿山石材企业

本报讯 内蒙古自治区乌兰察布市
近期对全市矿山、石材加工企业进行了
环 境 整 治 ，对 无 证 非 法 开 采 点 进 行 关
闭 。 截 至 目 前 ，共 出 动 机 械 4000 多 台

（次），清理拉运废石、尾泥 100 多万立方
米，全市矿山、石材企业环境整治取得了
阶段性成效。

乌兰察布市高度重视矿山、石材加
工产业的环境管理，印发了《乌兰察布市
人民政府办公厅关于开展石材加工企业
环境污染清理整顿工作的通知》、《乌兰
察布市关于石材加工产业环境保护工作
的指导意见》。

由市委办、市政府办、市国土局、市
环保局组成 4 个督查组对全市矿山、石
材企业进行专项督查，经过近两个月整
治，各地有针对性地制定了相应的整改
方案，成立了乡镇管理办公室，实行经常
性动态监管。所有石材加工企业已全部
拉闸停电，废弃石材运到指定废料点，按
照推平、退台、覆土三步骤对重点区域进
行整治。

同时，对有采矿证但不符合有关要
求 的 矿 山 企 业 下 达 了《停 产 整 改 通 知
书》。 赵龙凤
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本报见习记者程梓桐北京报道
由北京新能源汽车产业协会、北京新
能源汽车发展促进中心共同主办的

“北京蓝 我先行”电动汽车进社区系
列活动，近日在首钢金顶街五区居民
小区正式启动，倡导居民绿色出行。

启动仪式上，14 款纯电动汽车
与社区居民零距离接触，通过相关技
术人员讲解，居民了解了新能源汽车
的知识及相关政策。

北京新能源汽车产业协会会长
赵景光表示：“北京是电动汽车的潜
力市场，未来将会有更多的电动汽
车产品进入北京市场，协会将为企
业和市民搭建一个开放互动的平台，
进一步促进新能源汽车在北京的推
广应用。”

北 京 市 将 发 展 电 动 汽 车 作 为
节能减排的重要举措，已经形成包
括 充 电 桩 建 设 、新 能 源 汽 车 推 广 、
补 贴 及 管 理 等 方 面 完 整 稳 定 的 政
策体系。

数据显示，2014 年底，北京市累
计推广新能源汽车 8050 辆，其中纯
电 动 小 客 车 推 广 近 7000 辆 。 2015
年，北京市将发放 3 万个新能源小客
车指标，满足市民需求。在充电桩建
设方面，2014 年，北京市完成近 1500
个公共领域快速充电桩建设，已建成
高安屯、航天桥、四惠等 5 个大中型
充换电站和 98 个充电桩群；已建、在
建私人领域自用充电桩 2000 余个，
为市民切实解决充电难题，也为绿色
出行提供了配套保障。

电动汽车进了北京社区
倡导绿色出行

由中国农村能源行业协会、中国农业生态环境保护协会等单位主办的美丽乡村
博览会日前在北京举办。博览会展示了农业物联网技术、沼液滴灌技术、弱光栽培技
术、测土施肥技术、深海远洋养殖等。 本报记者邓佳摄


